
Вопрос реализации положений закона по доступу к информации оставляет желать
лучшего
13 июня в Центре стратегических исследований при Президенте РТ по инициативе Национальной ассоциации независимых
СМИ Таджикистана (НАНСМИТ) на тему реализация положений законодательства по доступу к информации состоялся
«круглый стол» с участием журналистов, представителей государственных органов Таджикистана и международных
организаций.

Председатель НАНСМИТ Нуриддин Каршибоев открывая мероприятие, пожелал участникам плодотворной работы. В своем
вступительном слове Н.Каршибоев отметил, что НАНСМИТ в течение более 10 последних лет проводил ряд исследований по вопросу
доступа к информации, результаты которых были представлены государственным и общественным организациям.

- Главной целью наших исследований по доступу к информации является создание платформы для взаимодействия СМИ и
государственных органов, а также способствовать прозрачной деятельности государственных органов.

Председатель НАНСМИТ особое внимание уделил положениям законодательства РТ по доступу к информации. В том числе, он отметил,
что новый Закон РТ «О периодической печати и других СМИ», подписанный президентом страны 19 марта 2013 года предусматривает ряд
новых положений, облегчающие труд журналистов и СМИ. Согласно этих положений, СМИ теперь являются полноценными субъектами
информационных отношений. Новые положения также расширили возможности по доступу к информации.

Участники «круглого стола» рассматривали результаты трех исследований, выполненных сотрудниками НАНСМИТ по вопросам доступа к
информации.

Согласно программе «круглого стола» председатель НАНСМИТ Нуриддин Каршибоев выступил с докладом на тему “Доступ к
информации: как применяются нормы закона”. Участники «круглого стола» начали горячее обсуждение вокруг вопросов, поднятых в
выступлении.

Выступление Лидии Исамовой, корреспондента РИА «Новости» была посвящена вопросу отношений между журналистов СМИ и
руководителей пресс-центров государственных органов. Она, в том числе, задала вопрос относительно языка запроса на информацию.

Отвечая на этот вопрос Н.Каршибоев отметил, что запрос можно подготовить как на государственном языке, так и на русском. Например,
сказал он, газета «Азия-Плюс» русскоязычная и она действует на основе законодательства РТ, в связи с чем редакция может свои
письменные запросы на получение информации подготовить на русском языке, ибо русский язык согласно законодательству республики
признан языком межнационального общения.

Журналист информационного сайта www.ormon.tj Ёкуби Саид напомнил, что по инициативе депутата Маджлиси намояндагон (нижняя
палата парламента) Низоми Касым подготовлен проект поправок в Закон РТ «О периодической печати и других СМИ». В связи с этим
журналист спрашивал: «не повлияет ли новый проект на те достижения, которые были достигнуты в действующем законе». Ёкуби Саид в
том числе предложил узаконить электронный запрос, включив этот вопрос в проект поправок закона. По его словам, редакции не имеют
возможности каждый раз доставить в государственные органы письменные запросы.

Отвечая на вопрос журналиста Н.Каршибоев отметил, что проект поправок в Закон «О периодической печати и других СМИ» носит лишь
корректировочный характер и не повлияет на основополагающие положения закона. Он также отметил, что применение в практику
электронные запросы уже имеют место в практике, в том числе на практике Душанбинской мэрии, Генеральной Прокуратуры и
Министерства здравоохранения республики. «Тем не менее, культура делопроизводства требует улучшения», - отметил Н.Каршибоев.

Начальник Управления социальной защиты Министерства здравоохранения РТ Кудратулло Курбонов в своем выступление остановился на
положение закона о 3-х дневном сроке на подготовку ответа на запросы. По его словам, в связи с принятых административными
правилами физически невозможно подготовить ответ в течение 3-х рабочих дней. В связи с чем, ответы обычно государственными
органами предоставляются не в установленный законом срок.

К.Курбонов предложил журналистам для получения исчерпывающего ответа больше взаимодействовать со специалистами
государственных органов. Он также предложил обучать сотрудников пресс-центров способам совместной работы со СМИ.

Первый заместитель Министра образования и науки РТ Рахматулло Мирбобоев отметил, что практически во всех газетах публикуются
критические материалы, кусающиеся вопросам образования. Министерство образования согласно законодательству обязано реагировать
на все эти публикации. Иногда случается так, что журналисты сами неправильно адресуют своего вопроса и требуют от министерства
ответа. Заместитель министра образования предложил журналистам научиться правильно адресовать свои вопросы.

Председатель коллегии Верховного Суда РТ Т. Кодиров рассказал о поправках, внесенных в Постановление Верховного Суда РТ
касательно вопросов рассмотрения в судах вопросов о защите чести, достоинства и деловой репутации. Он отметил, что указанные
поправки относятся вопросам ответчиков в судах, порядку предоставления опровержения и т.д. Т. Кодиров также предложил обучать
журналистов с участием специалистов положений законодательства.

В «круглом столе» также были выслушаны отчеты НАНСМИТ “Доступ к информации во время стихийных бедствий” и Результаты
проведенного сотрудниками НАНСМИТ опроса между журналистами по вопросам реализации норм законодательства Таджикистана по
доступу к информации. По этим вопросам выступили сотрудники НАНСМИТ Угулой Мухторова и Абдуфаттох Вохидов.

Участники «круглого стола» по результатам обсужденных вопросов разработали рекомендации по усовершенствованию норм
законодательства по доступу к информации.

Мониторинговая служба НАНСМИТ.
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